

CARACTERIZACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE UCAYALI¹

I. CARACTERÍSTICAS SOCIECONÓMICAS

1. Ubicación geográfica

El departamento de Ucayali ocupa una superficie de 105 097 km²., que representa el 8,2 por ciento del total país. Está ubicado en la parte centro oriental del Perú, en la zona de selva. Limita por el norte con el departamento de Loreto; por el oeste con los departamentos de Huánuco, Pasco y Junín; por el sur con los departamentos de Cusco y Madre de Dios; y por el este con la República del Brasil.

Ucayali se caracteriza por ser una región con aptitud y vocación forestal en la que más del 70 por ciento del área de la región corresponde a tierras forestales; mientras que, el 12 por ciento comprende áreas naturales protegidas. Posee una gran riqueza de recursos naturales, así como una elevada disponibilidad de recursos hídricos y, de flora y fauna silvestre biodiversa.

Morfológicamente, en el departamento de Ucayali, se distinguen tres pisos: ceja de selva, selva alta y selva baja, la cual cubre el 87 por ciento de la superficie regional, por lo que el clima es de bosque húmedo tropical. Ucayali está dividido en 4 provincias y 17 distritos. La capital del departamento de Ucayali es la ciudad de Pucallpa, ubicada a 154 m.s.n.m.

Mapa del Departamento de Ucayali



Fuente: Gobierno Regional de Ucayali.

¹ Participaron en la elaboración de este informe Mario López y Fritz Alva.

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

2. Serie Numismática y patrimonio cultural

El año 2010 el Banco Central inició la emisión de la Serie Numismática “Riqueza y Orgullo del Perú” con la finalidad de difundir, a través de un medio de pago de uso masivo, el rico patrimonio cultural de nuestro país, así como incentivar la cultura numismática. En este contexto se emitieron 26 monedas de colección de S/ 1,00; de las cuales, una de ellas está referida a la “Cerámica Shipibo – Konibo”.

Según la antropóloga María Luisa Belaunde Olschewski, el pueblo Shipibo-Konibo vive principalmente en la cuenca del río Ucayali en la Amazonía. Su cerámica está hecha principalmente por las mujeres y tiene orígenes muy antiguos. Las investigaciones arqueológicas muestran que la tradición de cerámica cumancaya, desarrollada en las riberas del Ucayali entre 800 y 1600 d.C., tiene grandes semejanzas con el estilo Shipibo-Konibo contemporáneo, lo cual confirma la continuidad cultural en la región por más de mil doscientos años. La arcilla, de color rojo, blanco y negro, es combinada con cenizas del árbol apacherama y el polvo de antiguas vasijas molidas. La mezcla es amasada en rollos que son enroscados para formar nuevas piezas. Esta técnica replica el movimiento de la anaconda cósmica ronin, que crea los ríos y los bosques enroscándose sobre sí misma. Antes del quemado, las piezas son pintadas con complejos diseños geométricos, llamados kené, que parecen envolver los ceramios con un hipnótico halo de luminosidad y movimiento. Estos diseños provienen de las manchas de la piel de la anaconda cósmica y comunican a las tinajas su poderosa energía de transformación.

MONEDA ALUSIVA A LA “CERÁMICA SHIPIBO – KONIBO”



Fuente: BCRP.

3. Población

De acuerdo con las proyecciones realizadas por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), para el año 2022 Ucayali contaría con una población proyectada de 615 024 habitantes, la cual representa el 1,8 por ciento de la población total nacional proyectada. La provincia más poblada es Coronel Portillo con 466 369 habitantes. Por sexo, los hombres representaron el 52,2 por ciento y las mujeres el 47,8 por ciento del total departamental. La tasa de crecimiento anual de la población en el año 2022 habría sido de 2,1 por ciento.

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

En Ucayali habitan 14 familias étnicas con una población de 40 mil personas, que representa el 12 por ciento del total de población indígena amazónica del país y que se asientan sobre todo en las provincias de Atalaya y Purús donde la población es mayoritariamente indígena.

CUADRO N° 1
Ucayali: Superficie y Población 2022

Provincia	Superficie (km ²)	Población
Coronel Portillo	38 403	466 369
Padre Abad	9 274	81 541
Atalaya	38 961	63 844
Purús	18 460	3 270
Total	105 097	615 024

Fuente: Instituto Nacional de Estadística e Informática.

4. Clima

El clima del departamento es cálido, húmedo y con lluvias bastante concentradas casi todo el año, sólo en el mes de junio acontece un fenómeno climático especial llamado "fríos de San Juan" cuando la temperatura desciende considerablemente por algunos días. Su elevada precipitación pluvial alcanza una media anual de 2 000 mm., la cual varía durante todo el año, presentándose períodos secos definidos entre julio y agosto, y con intensa precipitación entre noviembre y marzo. La temperatura fluctúa entre los 19,7°C y 30,6°C, registrándose la más alta entre mayo y agosto, y las mínimas entre diciembre y marzo.

El ámbito departamental es recorrido por numerosos ríos que conforman varias cuencas con diferentes volúmenes de agua, los que en algunos casos forman el tránsito fluvial hacia el interior del departamento (río Ucayali y afluentes) y en otros, solamente hacia el exterior del departamento (ríos Alto Huallaga, Purús y Alto Yurúa).

Dentro del departamento, el río Ucayali es el más caudaloso con una velocidad promedio de tres nudos, tiene una longitud de 1 771 Km. y un ancho que varía entre 400 a 2 000 metros; en todo su recorrido presenta numerosas islas e islotes, sigue un curso sinuoso de sur a norte y sus aguas son de color turbio.

5. Estructura económica

De acuerdo con información del INEI publicada para el año 2022, el Valor Agregado Bruto (VAB) a precios del año 2007 del departamento de Ucayali representó el 0,8 por ciento del total nacional. En la estructura porcentual destacan las siguientes actividades: otros servicios con 23,2 por ciento; comercio con 17,4 por ciento; manufactura con el 13,8 por ciento; agricultura, ganadería, caza y silvicultura con 12,6 por ciento; administración pública y defensa con 8,4 por ciento; y construcción con 6,6 por ciento.

En los últimos 10 años (2013-2022), el Valor Agregado Bruto registró un crecimiento promedio anual de 2,0 por ciento, destacando el crecimiento de las actividades de pesca y acuicultura (13,9 por ciento); telecomunicaciones y otros servicios de información (7,7 por ciento); agricultura, ganadería, caza y silvicultura (6,5 por ciento); administración pública y defensa (3,8 por ciento); y otros servicios (3,6 por ciento).

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

En el año 2022 el VAB se incrementó en 2,7 por ciento interanual, impulsado por el crecimiento de las actividades: pesca y acuicultura (65,4 por ciento); alojamiento y restaurantes (20,1 por ciento); electricidad y agua (13,7 por ciento); transporte, almacenamiento, correo y mensajería (11,1 por ciento) y; agricultura, ganadería, caza y silvicultura (4,9 por ciento).

Ucayali: Valor Agregado Bruto 2022

Valores a Precios Constantes 2007

(miles de soles)

Actividades	VAB	Estructura %	Crecimiento promedio anual 2013-2022
Agricultura, ganadería, caza y silvicultura	591 495	12,6	6,5
Pesca y acuicultura	58 531	1,2	13,9
Extracción de petróleo, gas y minerales	145 172	3,1	-9,4
Manufactura	650 617	13,8	-0,4
Electricidad, gas y agua	49 568	1,1	-1,6
Construcción	308 590	6,6	1,0
Comercio	816 867	17,4	1,8
Transporte, almacen., correo y mensajería	173 891	3,7	0,6
Alojamiento y restaurantes	155 261	3,3	0,4
Telecom. y otros servicios de información	268 865	5,7	7,7
Administración pública y defensa	395 204	8,4	3,8
Otros servicios	1089 220	23,2	3,6
Valor Agregado Bruto	4 703 281	100,0	2,0

Fuente: Instituto Nacional de Estadística e Informática.

II. EVOLUCIÓN DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

1. Agricultura, ganadería, caza y silvicultura

La actividad agricultura, ganadería, caza y silvicultura se incrementó en 4,9 por ciento en el año 2022; con una participación de 12,6 por ciento en la generación de Valor Agregado Bruto departamental, es la cuarta actividad productiva en orden de importancia.

La actividad agrícola es practicada por unidades familiares, clasificadas como minifundios y pequeños o medianos agricultores, en áreas circundantes a los principales ríos del departamento y la carretera Federico Basadre.

En términos de Valor Bruto de la producción total de este sector, destacaron en Ucayali los siguientes cultivos:

Plátano

La producción de plátano fue de 293 mil toneladas en el año 2022 (que representó el 12,3 por ciento del total nacional y ocupó el tercer lugar en el ranking nacional), menor en 10,1 por ciento respecto al año anterior, debido a menores áreas cosechadas. En el periodo 2017-2022 la producción de plátano representó el 12,9 por ciento del total nacional.

Palma aceitera

La producción fue de 664 mil toneladas en el año 2022 (representó el 47,5 por ciento del total nacional y ocupó el primer lugar en el ranking nacional), mayor en 17,5 por ciento respecto al año anterior. En el periodo 2017-2022 la producción de palma aceitera

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

SUCURSAL IQUITOS

representó el 41,0 por ciento del total nacional. Se prevé que la producción va a continuar creciendo, en forma importante, en los próximos años, debido a que se han instalado áreas que aún se encuentran en crecimiento; al ser un cultivo permanente que demora al menos 3 años para empezar a producir y se mantiene produciendo por 25 años.

Yuca

La producción de yuca fue de 109 mil toneladas en el año 2022 (que representó el 7,8 del total nacional y ocupó el tercer lugar en el ranking nacional), mayor en 8,3 por ciento respecto al año anterior, debido a mayores áreas cosechadas. En el periodo 2017-2022 la producción de yuca representó el 7,4 por ciento del total nacional.

Cacao

En el 2022, la producción de cacao en Ucayali totalizó 23 mil toneladas (nivel que representó el 13,3 por ciento de la oferta nacional y ocupó el tercer lugar en el ranking de producción), mayor en 13,4 por ciento respecto al año anterior, debido a mayores áreas cosechadas, debido al ingreso de nuevas áreas de producción.

Arroz cáscara

La producción de arroz cáscara fue de 105 mil toneladas en el año 2022 (nivel que representó el 3,0 por ciento del total nacional y ocupó el puesto diez en el ranking nacional), mayor en 55,7 por ciento respecto al año anterior, debido a la mayor disponibilidad de los recursos agua y tierra. Asimismo, se ha notado gran afluencia de arroceros de otros departamentos en la zona para sembrar, aprovechando las aguas del río Aguaytía.

Papaya

La producción de papaya totalizó 62 mil toneladas métricas en el año 2022 (nivel que representó 34,8 por ciento del total nacional y ocupó en primer lugar en el ranking nacional). No obstante, presentó un decrecimiento del 0,4 por ciento respecto al año anterior, debido a menores áreas cosechadas. Por otro lado, las plantaciones tienen un rendimiento muy superior al promedio nacional, debido a que actualmente las plantaciones son nuevas y están libre de plagas y enfermedades o son resistentes a ellas. Por la disponibilidad del recurso tierra, los productores pueden hacer rotaciones de campos, cada vez que se presentan plagas. En el periodo 2017-2022 la producción de papaya representó el 22,6 por ciento del total nacional.

2. Pesca y acuicultura

La actividad pesquera aportó el 1,2 por ciento en el VAB departamental y creció en 65,4 por ciento en el año 2022; es generadora de ingresos y constituye una de las principales fuentes de proteínas en la dieta de la población. Si bien la pesca explica poco dentro de la producción regional, presenta un alto potencial de crecimiento asociado con la acuicultura. Ante ello, para 2022, se tiene que el principal producto cosechado es el boquichico con un total de 868,3 TM.

Al lado de la actividad pesquera para consumo humano existe también la captura de peces ornamentales, práctica desarrollada para atender la demanda nacional e internacional de tales productos.

3. Extracción de petróleo, gas y minerales

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

SUCURSAL IQUITOS

Esta actividad económica genera el 3,1 por ciento del VAB departamental y se contrajo en 3,1 por ciento en el año 2022; es la que concentra el menor porcentaje de la PEA comparado con el resto de actividades. Este sector registró una disminución promedio anual de 9,4 por ciento entre el periodo 2013-2022, debido a la menor producción de petróleo, con marcada tendencia decreciente entre 2007 y 2019, y la caída del precio internacional del petróleo crudo en el año 2016; año en que la actividad disminuyó en 26,5 por ciento interanual; particularmente, la extracción de petróleo se realiza en el Lote 131 (ubicado en la provincia de Padre Abad) y que está a cargo de la empresa Cepsa, presentó una contracción interanual en 2022 de 15,4 por ciento. Contrariamente, el gas natural, se incrementó en 53,5 por ciento, por la mayor demanda de energía eléctrica en la central termoeléctrica de Aguaytía por parte del Comité de Operación Económica del Sistema Interconectado Nacional (COES).

La actividad gasífera está a cargo de Orazul Energy, que opera una planta de gas, una planta de fraccionamiento y una central térmica, por medio de tres empresas: Aguaytía Energy del Perú SRL que tiene a cargo las dos primeras y todo el sistema de transporte de hidrocarburos por ducto; Termoselva es propietaria de la Central Térmica Aguaytía de 175 MW; y Eteselva dedicada a la transmisión de energía eléctrica de alta tensión.

En marzo de 2022, se suspendieron las gestiones para la posible explotación de hidrocarburos en el Lote 200 ubicado en las provincias de Padre Abad y Coronel Portillo, debido a que el Contratista interesado (CEPSA Perú) en suscribir el Contrato de Licencia, manifestó su decisión de no continuar con los trámites, puesto que ello podría proliferar el desarrollo de conflictos sociales con pueblos indígenas aledaños.

4. Manufactura

La actividad manufacturera es la tercera actividad en orden de importancia, debido a que generó el 13,8 por ciento en el VAB departamental; asimismo, registró un crecimiento de 2,6 por ciento en el año 2022. La rama industrial más representativa es la elaboración de bebidas malteadas por parte de Cervecería San Juan S.A.; otras industrias destacables son aceite crudo de palma, madera aserrada, triplay y bebidas gaseosas.

Particularmente, en 2022, Cervecería San Juan S.A. destinó S/ 428,7 millones por el pago del Impuesto Selectivo al Consumo (ISC) por la venta de sus productos en la región.

En el mediano y largo plazo, la industria presenta un importante potencial de crecimiento debido a las perspectivas de una mayor integración vial, el dinamismo de la inversión pública y la maduración de los proyectos de inversión emprendidos por empresas líderes a nivel regional. Pero se presentan riesgos asociados con la sostenibilidad de la industria procesadora de recursos maderables.

5. Construcción

La actividad construcción registró una caída de 9,6 por ciento interanual en el año 2022; es la sexta actividad en importancia regional, al generar el 6,6 por ciento del VAB departamental en ese mismo año. En Ucayali, la actividad construcción ha mostrado una tasa de expansión, entre los años 2013 y 2022, de 1,0 por ciento, debido a la mayor inversión pública en: el mejoramiento de la sede central y de las direcciones regionales del Gobierno Regional de Ucayali; la construcción de la carretera departamental Neshuya-Curimaná; la construcción del establecimiento penitenciario de Pucallpa; en el

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

mejoramiento del servicio de agua potable en el Centro Poblado de la Victoria; y el mejoramiento del Jirón Francisco Bolognesi, entre otros.

6. Comercio

La actividad comercio creció en 2,4 por ciento en el año 2022; y es la segunda actividad de mayor importancia regional, al generar el 17,4 por ciento en el VAB departamental en ese mismo año. El dinamismo de esta actividad se sustenta en el flujo de mercancías que ingresan por Pucallpa desde Lima y la sierra central con destino a Loreto, San Martín, Huánuco, Madre de Dios, y la frontera con Brasil (Estado de Acre). Además de la llegada de los centros comerciales a Pucallpa: Real Plaza, Open Plaza y Maestro Perú; una de las empresas comerciales líderes en la región es CrediVargas (electrodomésticos y motos), con presencia en las ciudades de Pucallpa, Iquitos, Tarapoto, Yurimaguas, Lima y Moyobamba.

7. Transporte, almacenamiento, correo y mensajería

La actividad transporte, almacenamiento, correo y mensajería generó el 3,7 por ciento del VAB en el año 2022 y se incrementó en 11,1 por ciento interanual ese año. Ucayali se conecta con el resto del país por tres sistemas de comunicación: el vial-terrestre, el fluvial y el aéreo. El primero está constituido por la carretera Lima-Huánuco-Tingo María-Pucallpa, y la carretera Pucallpa-Tingo María-Tocache-Campanilla. El transporte fluvial se desarrolla utilizando los ríos Ucayali, Pachitea y Amazonas en la selva baja; y el aéreo permite el traslado rápido de Pucallpa a Lima, Iquitos y la zona fronteriza del Brasil.

Según el Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC), para el año 2022 la infraestructura vial tiene una longitud de 2 505 kilómetros, de la cual solo el 9 por ciento tiene pavimento y el resto no. El 68 por ciento es departamental, el 36 por ciento es vecinal y el 19 por ciento de la infraestructura vial es nacional.

En infraestructura aeroportuaria, la región cuenta con 10 instalaciones aeroportuarias, donde destaca el aeropuerto internacional Capitán FAP. David Armando Abensur Rengifo de Pucallpa (elevación de 157 msnm.), administrado bajo concesión por Aeropuertos del Perú S.A., que tuvo la buena pro en la licitación del primer grupo de aeropuertos regionales en agosto de 2006. Este aeropuerto tiene una pista asfaltada de 2 800 metros de largo, por 60 metros de ancho, y una torre de control de 14 metros de altura.

8. Telecomunicaciones y otros servicios de información

La actividad telecomunicaciones y otros servicios de información registró un decrecimiento de 2,3 interanual en el año 2022. Según OSIPTEL, a diciembre de 2022, Ucayali contó con 14 889 líneas en servicio de telefonía fija y 480 238 mil líneas en servicio de telefonía móvil; con una densidad de 2,4 líneas por cada 100 habitantes en telefonía fija; y 78,1 líneas por cada 100 habitantes en telefonía móvil.

9. Servicios financieros

El crecimiento económico experimentado por este departamento en los últimos años, es reflejo del grado de profundización financiera, medido por la ratio Crédito Ucayali / VAB Ucayali, que evolucionó de 12,4 por ciento a 26,8 por ciento, de 2007 al 2022; en línea con la incursión de más instituciones financieras, cuyo número de oficinas se multiplicó por más de 4 veces, entre los años 2007 y 2022.

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

SUCURSAL IQUITOS

CUADRO N° 3
Indicadores del sector financiero en Ucayali

Indicador	2007	2022
Depósitos Ucayali/Depósitos Perú (%)	0,2	0,3
Crédito Ucayali/Crédito Perú (%)	0,5	0,5
Crédito Ucayali/VAB Ucayali (%)	12,4	26,8
Número de oficinas ^{1/}	12	49
Banca múltiple	7	15
Instituciones no bancarias	5	34

1/ Comprende banca múltiple, cajas municipales, cajas rurales, edpymes y empresas financieras

Fuente: Superintendencia de Banca, Seguros y AFP.

Elaboración: BCRP Sucursal Iquitos- Dpto. Estudios Económicos.

10. Sistema privado de pensiones

En cuanto al Sistema Privado de Pensiones (SPP), el número de afiliados activos a diciembre de 2022 fue 118 800 trabajadores, el cual registró un crecimiento promedio anual de 5,4 por ciento entre los años 2013 y 2022, es decir, en los últimos 10 años. En el año 2022, el número de afiliados activos en el SPP representó el 40 por ciento de la Población Económicamente Activa Ocupada (PEAO).

III. INVERSIÓN

1. Inversión privada

Ucayali es atractivo para el desarrollo de proyectos agroindustriales. Algunas inversiones recientes y anunciadas:

Agroindustriales

- Grupo Ocho Sur anunció, a través de la aprobación de su plan de inversiones 2022, la ejecución de S/ 35 millones que serán empleados para mejorar la eficiencia de sus operaciones agrícolas e industriales¹. Particularmente, la alta gerencia señaló que estas inversiones se utilizarán en la adquisición de maquinarias agrícolas y de transporte, mejoramiento de vías y caminos; así como en el proceso de ampliación y automatización de la moderna planta procesadora de aceite inaugurada el 2020. Cabe recordar que Ocho Sur es el principal generador de empleo formal en Ucayali, con un aproximado de 1,800 puestos de trabajo en sus plantaciones de palma de Tibecocha y Zanja Seca, las cuales se encuentran a dos horas de Pucallpa.

2. Inversión pública

Respecto a la inversión pública, en el periodo 2013-2022 se ejecutó S/ 6 846 millones, de los cuales, el 41 por ciento lo realizó el Gobierno Regional, el 33 por ciento los Gobiernos Locales, y el 26 por ciento el Gobierno Nacional. El crecimiento promedio anual de la inversión pública en los últimos diez años fue de 1,1 por ciento.

¹ Ocho Sur, marzo de 2022.

BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

En el año 2022 se ejecutó S/ 649 millones, que representó 67 por ciento del Presupuesto Institucional Modificado (PIM), monto superior en 3,5 por ciento en términos reales respecto al año anterior, debido a la mayor inversión de los Gobiernos Locales; por otro lado, el Gobierno Nacional y el Gobierno Regional desaceleraron la ejecución de obras principalmente en los sectores de salud, saneamiento y justicia; el **Gobierno Nacional** invirtió S/ 5 millones en la rehabilitación del establecimiento penitenciario de Pucallpa; y S/ 5 millones en el mejoramiento del servicio de comedor de la Universidad Nacional de Ucayali-Aguaytía; entre otros. El **Gobierno Regional** destinó S/ 37 millones en el mejoramiento de la sede central y de las direcciones regionales del Gobierno Regional de Ucayali; S/ 28 millones en el mejoramiento de la carretera Neshuya-Curimaná; entre otros. Los **Gobiernos Locales** desembolsaron S/ 13 millones en el mejoramiento de la habilitación urbana municipal del distrito de Callería; y S/ 11 millones en el mejoramiento de las principales calles del barrio El Trébol en el distrito de Callería.

En el año 2023, periodo enero-junio, la inversión acumuló S/ 199 millones, que representó el 17 por ciento del PIM, monto inferior en 14 por ciento en términos reales con respecto a similar periodo del año anterior, debido a la menor ejecución de obras en los Gobiernos Locales y en el Gobierno Regional; el **Gobierno Nacional** desembolsó S/ 5 millones en mejoramiento del servicio educativo del nivel secundaria de la I.E. Fernando Carbajal; entre otros. El **Gobierno Regional** destinó S/ 12 millones en el mejoramiento de la sede central y de las direcciones regionales del Gobierno Regional de Ucayali; S/ 10 millones en el mejoramiento de las vías transversales a la Av. Centenario en los distritos de Callería y Yarinacocha; entre otros. Los **Gobiernos Locales** invirtieron S/ 5 millones en el mejoramiento de diversas calles en el distrito de Callería; entre otros.

Departamento de Estudios Económicos
Sucursal Iquitos del BCRP
Subgerencia de Sucursales
Gerencia Central de Administración
20 de julio de 2023